

LA UNION REPUBLICANA

Año II

ADMINISTRACION:
Conquistador, 43 y 45
Toda la Correspondencia administrativa se dirigirá al Administrador.

REDACCIÓN: Calle de Santacilia 3, bajo, á donde se dirigirá toda la correspondencia al director.

Palma de Mallorca, Lunes 24 Mayo de 1897

PRECIOS DE ABONO
1 peseta al mes en toda España.—Extranjero y Ultramar, 2'50 pesetas.—Ejemplar suelto, 0'05.—Atrasado, 0'10

Núm. 246

Gira campestre republicana

Cómo oportunamente anunciamos tuvo efecto ayer la Gira campestre republicana en el acreditado restaurant de «Cas Catalá».

A las primeras horas de la mañana salieron muchos correligionarios con el objeto de ir á pescar los unos, y otros para contemplar los magníficos panoramas con que la Naturaleza adornó aquellos parajes de Génova y la Bonanova y distraer sus inteligencias del continuo batallar de la política en contra de estos mangoneadores de la Hacienda municipal. Otros que tenían precisión de estar en Palma por sus ocupaciones durante la mañana, salieron al medio día, en cuya hora era delicioso ver como iban y venían infinidad de carruajes que trasportaban multitud de republicanos al banquete, observándose en todos ellos la fé, el entusiasmo y la consecuencia con que iban á realizar un acto de verdadera trascendencia y de suma importancia para el partido republicano.

Cada carruaje que llegaba daba lugar á una espontánea manifestación de júbilo de los que estaban ansiando verse en fraternal banquete para transmitirse frases de mútuo afecto y simpatía y estrechar vínculos, para demostrar á los monárquicos que califican de partido desmembrado al republicano, que falsean la verdad, pues siempre están y estarán unidos los republicanos cuando se trate de acometer las inmorales fusionistas y conservadores.

Importancia suma y más aún trascendencia tendrá para el porvenir el acto realizado el 23 de Mayo de 1897, para nuestro partido como también para Palma pues á ésta importa sobremanera que el partido que simboliza la justicia vaya por el camino más próspero, pues de ello depende que el Municipio no continúe siendo una casa de asilo para los famélicos lobos fusionistas.

Los idénticos fines perseguidos por los elocuentes oradores que pronunciaron discursos, los unánimes deseos de los concurrentes y el entusiasmo y calor con que eran acogidas las frases de respeto al ilustre veterano D. Antonio Villalonga, así como las encaminadas á la unión, hicieron prever que la unión se haría; y efectivamente se hizo como se debía, abrazándose D. Antonio Villalonga y los candidatos en medio de los estrepitosos aplausos y vivas al Sr. Villalonga y á la República.

Hecha esta ligera desviación de la reseña continuaremos al camino principal.

Colocadas en el espacioso comedor cuatro mesas; una paralela al testero y tres verticales á aquella, adornadas con bonitos ramilletes de flores que hacían más apetitosa la comida, se sentaron á su alrededor doscientos treinta comensales.

Al ocupar el señor Villalonga la Presidencia sonó una salva de aplausos, y seguidamente se procedió á servir la comida con arreglo al siguiente menú:

Paella

Ternera en salsa

Cordero asado

Postres

Café, cigarros, vinos y licores

Al iniciarse los brindis entraron muchísimas personas que esperaban fuera, haciendo que el local resultara pequeño para tanta gente.

El orden en que los oradores hicieron uso de la palabra es el siguiente:

El Sr. Llompart

Empieza el joven orador suplicando la benevolencia de los reunidos por la razón de que además de ser la primera vez que se atreve á hablar en público, su poca instrucción le impide el poder hacer un discurso para mejor complacer á los oyentes.

Refiere el triunfo moral obtenido por el partido republicano en las pasadas elecciones, últimamente celebradas, de cuya fecha se demostró palpablemente lo mucho que ha fructificado en Palma la semilla republicana y que el falso triunfo obtenido por los fusionistas se debe á los muchos amaños hechos por estos en el Censo electoral.

Dice que el fervor que en aquel momento reina entre todos los reunidos le recuerda lo que se vino haciendo en vísperas de las elecciones.

Se complace en manifestar lo mucho que le admira las proezas de inusitado valor hechas por el partido republicano no obstante de saber de antemano las inícuas y desleales armas que habían de esgrimir en contra de los republicanos á fin de oscurecer su previsto triunfo.

Dice que el entusiasmo que en aquel momento reina entre los reunidos le recuerdan el entusiasmo con que se trabajaba la víspera de las elecciones á fin de hallarse prevenidos contra las artimañas pasqualistas.

Termina dirigiendo un afectuoso saludo á todos los veteranos de la democracia y en especial al digno presidente de la reunión, D. Antonio Villalonga por el gozo que no podrán menos de experimentar al ver á esa numerosa y juvenil falange republicana que con tanto ardor lucha en pro de las doctrinas que ellos nos inculcaron.

Concluye manifestando que si bien su historia política es muy corta debida á sus pocos años, su consecuencia es mucha y que ahora y siempre permanecerá en la brecha defendiendo en la medida de sus fuerzas á fin de acelerar el advenimiento de la República la que vendrá á sacar á la tan caída España del triste estado en que la han metido los restauradores. (Una salva de aplausos corona la obra del Sr. Llompart.)

D. Joaquin Quetglas

Ciudadanos: Han transcurrido aun muy pocos días, desde aquél en que, con el objeto de celebrar un triunfo obtenido á costa de toda clase de vejámenes, arbitrariedades, y violencias, se reunieron en la pista del Circo, y en fraternal banquete los adictos al partido fusionista.

Como era de esperar de la algarada que armaron, no podían escasear los elocuentes desprecios para el partido republicano, y hasta hubo quien se atrevió á asegurar públicamente y con desfachatez suma, que todos los males que afligen hoy á nuestra patria tienen su origen en la corta dominación de la República en España.

Quien tal aseguraba, entre los aplausos de sus asalariados comensales, no vá del todo descarriado en sus ideas.

Republicanos, son los que desde hace 24 años vienen llenando de notas tristes las páginas de nuestra historia. Republicanos fueron, los causantes del borron ineludible que dejaron para España los sucesos de Melilla. Republicanos los que han motivado las guerras de Ultramar, siendo culpables de que haya hoy tantos hogares enlutados, tantos hijos huérfanos y tantas madres que se quedan sin hijos. A

ellos se debe el que por mala administración de los gobiernos, los ciudadanos honrados vean desaparecer el diario fruto de su trabajo para satisfacer las necesidades y exigencias de la Monarquía. (Aplausos). Pero estos republicanos causantes de tantos males, no son ciudadanos, los que militan hoy en nuestras filas, sino aquellos otros que traidores á su patria en Sagunto, fueron á buscar un refugio á su perjurio y apostasía en los campos de la monarquía.

También nosotros, los verdaderos republicanos, somos hasta cierto punto culpables de las desgracias que afligen hoy á la patria, porque con nuestra inacción y flaqueza, con nuestro silencio sepulcral, hemos tolerado impasibles los crímenes de la Restauración. (Muy bien).

No he de hablaros en este momento del triunfo que obtuvieron los fusionistas en las pasadas elecciones, puesto que todos vosotros sabéis ya mejor que yo los ilícitos medios á que recurrieron para alcanzarlo. Solo si diré, qué el número de votos fué abrumador. Pero yo no lo cuento, los peso.

A mediados del siglo pasado, una nación caballeresca por temperamento, centinela avanzado de la civilización en el Norte, é inquebrantable escudo contra el cual se estrellaron cien invasiones, fué asaltada, descuartizada viva y repartida en sangrientos despojos, entre los poderosos del mundo, que tantas veces han querido justificar la injusticia con la victoria.

Mil veces sus miembros deshechos y sepultados han querido levantarse de sus huesas, mil veces, cual si á las lágrimas de los vivos se reanimaran los restos de los muertos, se han levantado legiones innumerables de mártires, que han caído á la eternidad bajo el plomo moscovita. El crimen, engendró una serie de crímenes, la desgracia, fué una cadena infinita de miserables desgracias, pero Polonia murió y es ya vano aguardar el día de su resurrección. (Muy bien).

Y Polonia murió, no solo bajo el peso de las armas extranjeras, sino, y mas que nada, por el virus interior y corrosivo de sus propios errores. Por aquellas asambleas y aquellas dietas, tomadas de todas partes é incapaces de llegar á ninguna solución ni á ningun acuerdo, por aquel espíritu católico que había degenerado en espíritu jesuítico, y en una palabra, por sus luchas y discordias interiores. (Aplausos).

Pues bien Sres; yo al contemplar el estado actual de nuestra patria, al ver el error y la tenacidad en el error de que están poseidos los actuales gobernantes, y teniendo por máxima, el que dados los mismos antecedentes se repiten las mismas catástrofes en las páginas de la historia, yo no me atrevía á pedir á los hombres, sino á Dios, que evitase á España el caliz amarguísimo de una pasión semejante á la pasión de Polonia.

Pero ahora, ábrense nuevos horizontes á mi vista, puesto que el partido republicano sacudiendo la fúnebre mortaja en que yacia envuelto, se prepara para emprender una lucha regeneradora, que hará que en breve brille con todo su esplendor el sol de la Democracia y que renazcan á nuestros ojos los héroes del Dos de Mayo. (Aplausos).

En Mallorca hemos conseguido ya imponer nuestros candidatos á los chanchullos monárquicos, saliendo varios de ellos elegidos en las pasadas luchas electorales.

Por lo que á Palma atañe, hemos obtenido un

verdadero triunfo, puesto que triunfos son también dos honorosas derrotas, si se tiene en cuenta que todo cuanto está encaminado á violar la libertad del sufragio es ajeno á nuestra conducta y á nuestros ideales.

Una vez pues que la victoria ha coronado nuestros esfuerzos, trabajen los candidatos electos en la tarea de dar á conocer á la pública opinión los chanchullos y arbitrariedades que se cometan, á fin de que, cuando en día de mañana sostengamos en el campo de batalla los ideales, que sólo la fuerza de las armas logrará imponer, sepamos ya de antemano quienes son los destinados á llenar las cárceles y presidios.

Concluyo; felicitando en primer lugar á los ciudadanos Pou y Garau por su reciente triunfo y á los distinguidos correligionarios Sres. Marroig y García, porque aun que no haya triunfado su candidatura de las arteras combinaciones que se fraguan en ciertos Casinos por irrisión llamados liberales, son sus derrotas de aquellas que honran á quien las sufrió.

Y en este momento para nosotros de general regocijo y alegría no he de olvidar tampoco á nuestros hermanos que en lejanas regiones combaten por la integridad de la patria y del honor nacional,

Al saludar pues, en este momento á estas víctimas inocentes de los crímenes monárquicos, he de enviar también un afectuoso saludo, á nuestro compatriota, su ilustre caudillo el bravo y valeroso general que á tanta altura ha colocado el nombre español.

He dicho.

(Nutridos aplausos resuenan después de este corto y bien sentido discurso.)

D. Juan Llopis

Visiblemente emocionado se levanta nuestro querido amigo el consecuente republicano Sr. Llopis que ayer tuvo la satisfacción, deseada largo tiempo, de ver abrazarse á los que siempre debieron estar unidos y que han sacrificado antagonismos en bien de la República.

«Ciudadanos: sintiéndome algo indispuerto no venía preparado para dirigiros la palabra pero definiendo á la invitación, que para mí es una orden, de D. Antonio Villalonga, me levanto para saludar en primer término al veterano demócrata que hoy ha consumado un acto que llena de regocijo á todos y que inunda mi alma de emoción gratísima.

No puede haber sido más lisonjero el éxito que hemos obtenido en las elecciones, y si los fusionistas alardean tanto de su triunfo ya sabemos las tretas que han usado. Solo en la sección de San Pedro se han gastado más de 500 duros y D. Pascual lo sabe esto de buena tinta. Este proceder lo rechazan los republicanos que nunca intentaron corromper á nadie con dinero prefiriendo ganar adeptos por la persuasión. En este asunto opinan los fusionistas como un historiador de Felipe IV que afirma todo puede conseguirse con el dinero, hasta los sufragios.

Saludo á todos los republicanos y en particular á los Sres Garau, Pou, Marroig y García porque todos han obtenido una victoria en la lucha electoral. (Aplausos).

El Sr. Castañer

Dice que empieza con el natural temor de que se halla poseído todo aquel que por primera vez se dirige á tan selecto como numeroso auditorio.

Manifiesta de antemano que no se espere de él ningún discurso puesto que carece de las dotes necesarias para así efectuarlo y espera de la nunca desmentida benevolencia de los congregados le dispensen las equivocaciones en que incurra durante su peroración, á lo cual se atreve puesto que se dirige á antiguos amigos y conocidos correligionarios.

Empieza manifestando que la Monarquía viene apoyándose sobre falsos cimientos lo que será motivo más que suficiente para que no se haga esperar

mucho tiempo el derrumbamiento de tan vetusto como agrietado edificio.

Se lamenta de las desdichadas gestiones que se han venido acaeciendo desde algún tiempo á esta parte cuando de obrarse con prudencia y acierto por los que de tal ministerio han estado encargados muy fácil sería no se encontrase en tan crítica situación el crédito nacional. El principal objetivo de los ministros de Hacienda habidos en España desde la restauración acá solo se han ocupado en crear nuevos cargos y de no exígua pensión anual por lo que les ha sido dado el colocar á buen número de sus paniaguados muchos de los cuales si bien han demostrado tener mucha influencia tampoco han evitado poner de cuerpo presente su manifiesta inutilidad.

De una manera magistral y gran copia de eloquentísimos datos pone de manifiesto los funestos resultados que obtuvo el pueblo español con la desgraciada emisión de las Cubas en 1886 cuyos intereses devengados han tenido que satisfacerse al 6 por 100.

Y lo que es aún más censurable es la imprevisión del ministro al no tener en cuenta, cuando se efectuó tal empréstito, de que el oro tendría sus alzas y bajas por lo que nos ha resultado que el tenedor de dichas obligaciones por cada 80 duros que entregaron reembolsarán 130 duros lo que nos lleva á pasos agigantados hacia la bancarrota.

Censura ácremente la obra realizada por aquel ministerio de notables confeccionado por el hoy fusionista y ex-ministro Sr. Sagasta, del cual formaba parte el triguero Gamazo muy conocido en Palma por sus relaciones y parentesco con el señor Maura.

El Sr. Gamazo ofreció salvar el crédito nacional mediante el descubrimiento de la riqueza oculta con lo que vino á parodiarse á cierto industrial de Palma que á las doce del día y en pleno sol buscaba con un candil encendido á su infiel esposa la que se había escapado con su galán.

El Sr. Gamazo ofreció también hacer economías y en efecto, lo consiguió con solo suprimir las plazas de inspectores civiles cuyo sueldo era modestísimo creando en su defecto, para sustituir á estos, los ingenieros civiles, cargos dotados con crecido sueldo anual.

Ofreció también el Sr. Gamazo nivelar los presupuestos mediante la peregrina idea de aumentar la contribución, que resultó de efectos contraproducentes.

Termina lamentándose de que la política ruin del fusionismo venga apoderándose de todo incluso del Jurado, como puede observarse en el último sorteo verificado en esta ciudad donde aparecieron electos toda la mayoría en el Ayuntamiento, gran parte de la Junta municipal y otros caracterizados fusionistas.

Se lamenta tristemente de ver que mientras solo se conceden 160 pesetas anuales á la viuda ó padres del soldado que muere en campaña se conceda la exorbitante suma de 45000 pesetas anuales al general Polavieja por solo el trabajo de ir á Filipinas y regresar sin haber prestado casi ningún servicio.

Termina brindando por la sincera unión de todos los republicanos y por el pronto advenimiento de nuestra tan deseada República. (Aplausos)

(Se continuará).

Juan de Juan

Procedente de Filipinas hállase desde hace días entre nosotros el distinguido periodista cuyo nombre nos sirve de epígrafe. Casi paisano nuestro, pues el señor de Juan es oriundo de Andraitx, habiendo cursado sus primeros estudios en este Instituto, tenemos verdadera satisfacción en reproducir la cariñosa despedida que ha merecido á la prensa filipina á su regreso á esta.

Dice el *Porvenir de Bisayas*:

NUESTRA DESPEDIDA

Víctima de pertinaz dolencia contraída en estas latitudes tan funestas á un número no escaso de compatriotas que pagan horrible tributo, regresa á la Península á respirar los aires natales en busca de la salud perdida, la bondadosa y virtuosa hermana de nuestro amigo y compañero D. Juan de Juan, quien movido del fraternal cariño que la profesa, la acompaña en su viaje y comparte con la enferma las penalidades y sufrimientos de tan larga travesía.

Aparte de este sentimiento dolorosísimo que la motiva, acto de abnegación y cariñoso interés en nuestro buen amigo que aplaudimos de todas veras, revelador de sentimientos que abriga un corazón noble y honrado, sentimos en el alma su partida, que priva á *El Porvenir* y á sus lectores de un valiosísimo factor que seguramente ha de producir un vacío, difícil de llenar, por no decir imposible, en la periódica información que, como corresponsal venía haciendo desde los comienzos de la insurrección que tanto lamentamos en fines de Agosto último, tan á satisfacción nuestra y de cuantos leyeron sus amenas, interesantes y discretísimas cartas.

Juan de Juan durante los seis meses largos que con asiduidad nunca desmentida y actividad pasmosa ha honrado y favorecido las columnas de este periódico con estensas correspondencias de cuantos sucesos se han desarrollado en las provincias de Luzon, ha demostrado, y así lo reconocen todos, que es periodista de verdad; que en pocas líneas dice cuanto ocurre, huyendo de relaciones difusas é inútiles, concretando hechos, relatando todo lo que es verídico, adquiriendo cuanto es de interés sin reparar en fatigas y sufrimientos, y todo eso vestido con las galas de su rica imaginación y escrito en el castizo y elegante estilo de consumado prosista.

Por esas excepcionales condiciones que atesora el compañero y amigo de Juan, sentimos doblemente su marcha, si quier esta leal manifestación envuelve un sentimiento egoísta que no pretendemos ocultar, por más que en el interior de nuestra conciencia pudiera confundirse con otro más noble, cual es, la leal amistad que profesamos al amigo querido, que por algún tiempo ha compartido con nosotros la ingrata tarea del periodismo en Filipinas.

Lleven feliz viaje tan buenos amigos y ¡ojalá se cumplan en la que sufre y padece los vaticinios de la ciencia y consigan los aires natales con su benéfico influjo la completa curación de tan virtuosa y simpática señorita.

Obrero incansable y periodista de empuje, nuestro estimado compañero llevó en la campaña Filipina la representación de gran parte de aquella prensa, asistiendo como corresponsal del *Diario de Manila* y *Boletín de Zebú*, con la columna Ríos, al ataque de Noveleta, combate de Cacaróng de Sile y á cuantos encuentros importantes tuvieron lugar durante su permanencia en el archipiélago.

Damos la bienvenida á nuestro ilustrado compañero, en la esperanza que desde Andraitx, para donde sale mañana, honrará nuestras columnas con curiosos trabajos sobre aquella nefasta insurrección.

Noticias locales

Recuerdo oporuno

Cuando un redactor de «El Herald», no hace mucho tiempo, fué atacado por un periódico de esta localidad nosotros fuimos los únicos en censurar la forma de los ataques, por que opinamos que todo cuanto sea personalizar es contraproducente y mucho más si envuelve intención malévola para perjudicar al individuo que por delicadeza, por no tener libertad de acción ó por otra causa cualquiera fundada en el régimen que nos gobierna no puede hacer público alarde de las ideas políticas que sustentan.

ta y que debieran ser sagradas aun para los más opuestos partidarios.

Reflexione «El Herald» y van si ha estado á la recíproca con nosotros, como esperábamos de su consecuencia y compañerismo que le hemos demostrado.

Intelligenti pauca.

Anécdota

«Mallorca dominical» cuenta que Felipe II yendo de viaje tuvo que detenerse en Galapagar por haberse desherrado una de las mulas del coche y siendo día festivo el monarca fanático fué á pedir permiso al cura para que el herrador pudiera trabajar.

Con este motivo el cándido semanario dice:

«He aquí el ejemplo práctico que daban nuestros antepasados, etc. etc.»

Conformes en un todo.

Ahora lo que falta es que el Sr. Obispo de Mallorca dé el ejemplo y se abstenga de pasear en coche los días festivos para que el cochero y lacayo descansen y cumplan exactamente el precepto dominical.

Teatro Circo

El sábado debutó la Compañía de zarzuela que puede estar satisfecha de la buena acogida que tuvo. «Los Diamantes de la Corona» es una obra del antiguo repertorio en la que Barbieri, el popular maestro, derramó su inspiración á torrentes. Es necesario para interpretar esta zarzuela, en realidad una ópera, artistas de cierto mérito.

Todos desempeñaron con acierto su cometido y fueron aplaudidos con entusiasmo por el numeroso público que asistió al espectáculo.

«La Tempestad» se cantó anoche. Esta obra predilecta del público palmesano y que tantos triunfos valió á Chapí siempre es oída aquí con sumo gusto. El magnífico concertante fué ejecutado á la perfección, lo mismo que el terceto del último acto y el cuarteto del primero.

El tenor Sr. Garcin tiene una voz potente y simpática y el barítono cantó la preciosa balada con precisión.

La Sra. Delgado, tanto en el aria de los «Diamantes» como en la de las joyas de la Tempestad demostró que es una artista. El simpático papel de Roberto fué bien interpretado.

En general la compañía ha gustado y así lo hizo patente el público con sus aplausos, sobre todo ayer que llenó por completo el teatro.

Para esta noche se anuncia «Marina» del eminente compositor Arrieta.

Escándalos

El sábado hubo dos en la calle de Colon; uno á las dos de la tarde promovido por una mujer que se dedica á pedir limosna y unos chiquillos que la insultaban; mas tarde á eso de las tres otro sujeto, también mendigo, aficionado á frecuentar las tabernas de esta Capital y á empinar el codo promovió otro, después de haber soltado todo el vocabulario de su embrutecido diccionario, siendo conducido á Capuchinos.

Si en la calle mas céntrica de Palma y mas cerca de la casa del Ayuntamiento suceden estos casos ¿que no ha de suceder por las otras?

El otro día preguntamos para que servia la policía y hoy preguntamos:

—¿Para que sirve la Guardia Municipal y el celeberrimo cuerpo de Celadores?

—Para cobrar y agravar el Presupuesto y nada mas.

Sr. Sbert; ¡Cuide, cuide un poco mas de sus empleados!

En libertad

El sábado á las nueve de la noche fueron puestos en libertad los tripulantes del laúd que el viernes fué cogido con tabaco de contrabando.

Proceder correcto

Agradecemos al Sr. Flores la actitud en que se ha colocado disponiendo que se faciliten á nuestros redactores los datos que puedan publicarse relativos á las oficinas de Hacienda.

No esperábamos menos de tan digno funcionario.

Reparto

El Total del cupo á repartir en la Provincia por riqueza urbana en el año económico venidero importa la suma de 665, 373 pesetas.

Consumos

Se han dado las oportunas órdenes apremiantes á los agentes ejecutivos para que procedan contra los bienes propios de Alcaldes y concejales por débitos corrientes de consumos.

Hallazgo

Por la fuerza de carabineros del puesto de Santany fué hallado en un campo de aquel término Municipal un saco con tabaco de contrabando.

Premio

Se ha concedido al carabiniero de esta comandancia Vicente Ribal 28 pesetas 13 céntimos como premio de constancia por los años de servicio que lleva en dicho cuerpo.

UN INVENTO NOTABLE

A poco más de las once de la mañana de ayer se verificaron en el espacio comprendido entre las estatuas del marqués del Duero y de Isabel la Católica, en el paseo de la Castellana, las pruebas de un aparato inventado por D. Pablo Arriaran para detener repentinamente en su carrera los carruajes cuyos caballos se hayan desbocado.

Este aparato fué ya ensayado en San Sebastián, pero ha sido reformado de tal manera, que no sólo se detienen los caballos, sino también el carruaje.

Difícil nos sería dar á nuestros lectores una idea del aparato y de su modo de funcionar, no obstante las minuciosas explicaciones que tuvo la bondad de darnos el inventor.

Preferimos omitirlas por temor de cometer algún error y nos limitaremos á reseñar el resultado de la prueba.

Partió el coche provisto del aparato, desde el Obelisco, á todo correr de los caballos, y al llegar al sitio en que se encontraban los invitados, se vió á los caballos pararse en firme como si una mano invisible y poderosa los hubiera detenido.

Desde el momento en que se hizo funcionar al aparato, hasta el en que los caballos se detuvieron, ellos escasamente recorrieron medio metro.

Algunos de los que presenciaron las pruebas, emitieron dudas sobre la eficacia del invento aplicado sobre caballos realmente desbocados pero, á nuestro parecer, y juzgando por lo que vimos, estas dudas no tienen mucho valor.

De cualquier modo, siempre resultará un invento humanitario que debe propagarse, único modo de que la práctica venga á confirmar las afirmaciones de invención tan brillante comprobadas en la prueba de ayer.

Terminadas éstas, los invitados, entre los que se contaban representantes de casi todos los periódicos de Madrid, se dirigieron á Fornos donde el señor Arriaran los obsequió con un bien servido almuerzo, en el cual reinó la mayor animación.

A los postres se pronunciaron elocuentes brindis por el buen éxito del invento.

TEATRO-CIRCO

Función para hoy lunes.

Debut del tenor Sr. Gonzalo y el barítono señor Pocoví.

La aplaudida zarzuela en tres actos:

MARINA

GRAN ALMONEDA DE LIBROS

Se hará todos los días de diez á una de la mañana en la casa núm. 1 de la calle de San Bernardo, empezando el lunes 17 del corriente.

1.500 volúmenes

hay para vender, de todos ramos y ciencias y entre ellos se cuentan no pocos raros y curiosos y algunos góticos é incunables.

Los precios son muy reducidos. 5—8

TELEGRAMAS

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Barcelona 23-10 n.

Los toros de Miura han resultado buenos y de poder.

Guerra ha estado superior, obteniendo dos orejas.

Reverte bien en el manejo del capote y magistral matando.

El tercer toro ha sido retirado al corral por tener un cuerno destrozado, por cuyo motivo se ha promovido una bronca monumental.

Caballos muertos, 11.

La entrada y el tiempo buenos.—Roldós.

Madrid 22-4'40 t.

Congreso.—Léense los presupuestos.

Los ingresos fijanse en 795.523,473 pesetas.

Los gastos ascienden á 785.150,078, resultando un superavit de 10,373,395 pesetas.

Madrid 22-5 t.

Las cifras telegrafadas refiérense á la liquidación del presupuesto de 1896 á 1897.

En el presupuesto de 97 á 98 calcúlanse los ingresos en 883.278,771 pesetas.

Los gastos calcúlanse en 873.865,877, resultando un superavit de 9.412,896 pesetas.

Madrid 23-4'30 t.

En el Consejo de ministros que se ha verificado hoy se acordó presentarse mañana á las Cámaras, haciendo el Sr. Cánovas las oportunas declaraciones.

Los ministros han declarado que faltan motivos para promover una crisis y consideran imposible que se impongan las minorías.

Madrid 23-11'45 n.

El Consejo de ministros ha acordado que, en caso de no asistir los liberales á las Cortes se aprueben los asuntos de gobierno que afectan á los ramos de Guerra, Marina, Hacienda y Ultramar, prescindiendo de los presupuestos porque afectan al país contribuyente.

Después cerrará las Cortes, planteando la cuestión de confianza, y las abrirá en Noviembre.

Madrid 24, 2 m.

El Directorio de ex-ministros liberales ha ordenado á los vicepresidentes y secretarios de ambas Cámaras, correligionarios suyos, que se abstengan de concurrir á las sesiones.

Guárdase reserva acerca de los discursos que se pronunciarán hoy al presentarse el señor Cánovas á las Cámaras.

Algunos opinan que después de las declaraciones del señor Cánovas, puede haber alguna sorpresa.

Meeting

En la imprenta de este periódico y en el Casino de la Unión Republicana se expenden ejemplares de los discursos pronunciadados el 14 de Febrero, al precio de VEINTICINCO céntimos de peseta.

SECCION DE ANUNCIOS

EN LA ADMINISTRACION DE "LA UNION REPUBLICANA"

SE ADMITEN ANUNCIOS

para la prensa asociada.

ITINERARIOS

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

Pueblos	Ptos. de parada	HORAS	
		Salidas	Llegadas
Andraitx	Pelaires 98	2 tarde	7 m.
S' Arracó	Pelaires 98	2 »	7 »
Capdellá	Santacilia	2 »	8 »
Calviá	Santacilia	2 »	8 »
Esporlas	P. del Olivar	2 »	9 »
Establiments	P. del Olivar	2 »	9 »
Estallenchs	P. del Olivar	2 »	9 »
Bañalbufar	P. del Olivar	2 »	9 »
Puigpuñent	P. del Olivar	2 »	9 »
Valldemosa	San Miguel 84	2 »	8 »
Deyá	San Miguel 84	2 »	8 »
Sóller	San Miguel 80	2 »	8 »
Buñola	San Miguel 80	2 »	8 »
Lluchmayor	Bauló 6	2 »	8 30
Santañy	Bauló 6	2 »	8 30
Campós	Bauló 6	2 »	8 30
Sansellas	P. de San Antonio	2 »	8 30
Santa Eugenia	P. de San Antonio	2 »	8 30
Felanitx	Mercadal 13.	2 »	6 »
Algaida	Mercadal 13.	2 »	6 »
Montuiri	Mercadal 13.	2 »	6 »
Porreras	Mercadal 13.	2 »	6 »

FERRO-CARRILES

Servicio de trenes que rige desde el 10 de Octubre de 1896.

SALIDAS

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'55 mañana, 2 y 5' tarde.

De Palma á Inca: á las 1'15 tarde.

De Manacor á Palma: á las 6'45 y 11'30 mañana y 5'30 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7'12 11'45 mañana y 5'45 tarde.

De Inca á Palma: á las 6'40 mañana.

De Manacor á La Puebla: á las 5'30 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 5'45 tarde.

Palma 5 Octubre de 1896.—El Director General, Guillermo Moragues.

VAPORES CORREOS

SALIDAS

Lunes 2 tarde para Barcelona (via Sóller).

Martes 5 t. para Barcelona (directo).

Miércoles 9 m. para Ibiza y Valencia; y 2 t. para Mahón (v. Alcudia).

Viernes 5 t. para Barcelona (dicto).

Sábados 9 m. para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 t. para Barcelona (via Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 m. de Barcelona (via Sóller); y de Mahón (via Alcudia).

Martes 9 m. de Ibiza y Alicante.

Miércoles 9 m. de Barcelona (dicto).

Jueves 10 m. de Barcelona (via Alcudia).

Viernes 2 t. de Ibiza y Valencia.

Sábados 9 m. de Barcelona (dicto).

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los sábados 5 tarde.—De Mahón para Palma los martes 5 tarde.

ESTACIONES

Telegráficas y Telefónicas

EXISTENTES EN

BALEARES

TELEGRAFICAS.—Alayor.—Alcudia.—Andraitx.—Artá.—Ciudadela.—Felanitx.—Manacor.—Palma.

TELEFONICAS.—Lluchmayor.—Sóller.—Palma.

IMPRENTA del COMERCIO

A CARGO DE

FRANCISCO SOLER

CONQUISTADOR, 43 Y 45

TRABAJOS TIPOGRÁFICOS
SE HACEN CON PRONTITUD Y ECONOMÍA

Tarjetas para visita.—Talones de todas clases.—Esquelas y tarjetas de defunción.—Etiquetas para envases de vinos, frutas en conservas, etc.—Facturas en todas clases y tamaños.—Circulars para el comercio.—Carteles de todos tamaños impresos á una y varias tintas.—Prospectos.—Entradas.—Programas, etc.

VIAJE DE RECREO

A LAS MARAVILLOSAS

CUEVAS DEL DRACH

TÉRMINO DE MANACOR

— Ida y vuelta el mismo día —

Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 7'50 pesetas. Por cada persona de aumento 1'50.

El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, número 31, en MANACOR.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

Preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona
aprobados por muchas academias y sancionados por una ley y no
interumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LATOS
ya sea catarral ó de
conspicuo, seca, nerviosa,
ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangría, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU
Son tan rápidas y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja. Muchas personas son las que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insuperable.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS** que prepara el mismo **DR. ANDREU** y se lo quitarán al instante. Los ataques de **ASMA** por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el **RAPE NASALINA** que prepara el mismo **DR. ANDREU**. (Véase el prospecto.)

PARA TENER LA BOCA SANA, HERMOSA Y FUERTE, Y NO PADecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de MENTHOLINA DENTÍFICA que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblandece la dentadura, cubra el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y la oscilación de los dientes. **Píjanse estos medicamentos en todas las farmacias**

ANUNCIOS

PRENSA ASOCIADA

Los diarios LA UNION REPUBLICANA, EL ANCOR y EL DIARIO DE PALMA publican anuncios á precios económicos.

Gran descuento en los anuncios permanentes.

**Anuncios mortuorios
Y RECLAMOS**

A precios según tarifa.
Para la inserción de los anuncios en los periódicos citados dirigirse á la Librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey.